

P. color de suscripción Ptas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.  
 Número suelto 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, jueves, 24 Marzo de 1892.

N.º 3.205

## SECCION POLITICA

### Una mano oculta

Los conservadores, en cuyas manos van á perecer la honra y la riqueza de España, al verse acusados por la opinión pública, no han encontrado otro medio mejor de defensa que inventar un "oro inglés," ó "una mano oculta," á cuyos secretos manejos imputan la derrota de nuestros fondos y de nuestro crédito.

Uno de sus mas autorizados órganos describe con tales detalles esa mano oculta, que no es difícil adivinar el brazo de Mr. Rothschild pegado á aquella mano: una operación de crédito propuesta por la alta banca francesa y no aceptada por el gobierno español, habria engendrado en aquella el despecho y con éste la campaña contra nuestros valores; y el propósito de ahogar á algunas compañías de ferrocarriles para obligarlas al resultado de que se reunan en una sola mano nuestras principales líneas, habria determinado otra campaña para la elevación de los cambios; empréstito frustrado y monopolio de ferrocarriles, que huelen, desde muy lejos, á Mr. Rothschild.

De modo que esos franceses, autores de nuestra ruina según los órganos gubernamentales, se quedarían fuertos para saltarnos un ojo. Esos franceses venderían con pérdida nuestros valores para obtener la baja de éstos, tirando así el dinero por la ventana y el dinero por muchos millones de pesetas. Esos franceses que tienen en España redes de ferrocarriles de primer orden, que no son las del Norte, y que han de situar fondos en París y Londres para el pago de cupones, trabajarían para ejevar los cambios y para arruinarse. Todo esto es bueno para contarlo á gente imbécil, que se pague de "manos ocultas," y que ignore el actual estado de los intereses extranjeros: comprometidos en nuestro país, el estado de nuestra Hacienda, el del Banco y el de nuestras relaciones comerciales con el extranjero. Todo esto es cháchara de café, impropia de gente seria y de partidos que ocupan el poder, aunque no por el voto de la nación, cuyo buen sentido está á mayor altura.

Bastaría recordar á nuestros desventurados gobernantes, que la bala de los valores y la elevación de

los cambios se iniciaron mucho antes que el empréstito y que la guerra entre dos poderosas compañías ferroviarias que aspiran al monopolio, para destruir esas infantiles invenciones de los conservadores, cuyo aturdimiento llega hasta el extremo de atribuir al ilustre economista francés, Paul Leroy Beau-bieu, una especie de complicidad en eso del empréstito, al defenderle, cuando es público y notorio que viene pidiendo en su revista, lo mismo que todos los españoles, la supresión del déficit y la reducción de la circulación fiduciaria, como objetivos capitales.

No; no hay que buscar otra mano oculta que la prodigalidad, el despilfarro y la corrupción espantosa de la administración pública desde la restauración, agravados dichos males enormemente por los conservadores en la presente etapa, siniestramente inaugurada con la ley del Banco. El país lo sabe, y es inútil desviar su atención justiciera é inexorable con "manos ocultas." Los conservadores deben irse á casa, si no quiere que se les eche. (El Mercantil Valenciano).

### Carta de Madrid

16 Marzo de 1892.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Las cosas van muy de prisa, más de lo que desea el señor Sagasta—temeroso de la herejía que le dejan los conservadores y más de lo que creían los ministeriales.

El hecho para mí es indudable: los conservadores se van. No es que se vaya el Sr. Cánovas, no es que se vaya este ministerio para ser sustituido por otro que presida el general Martínez Campos, no. Lo que se va es toda una política, lo que está pereciendo es un régimen.

Se va lo que quiebra, lo que estalla en mil pedazos, y es el crédito moral y material de lo que empezó en un algarrobo y acaba en la bancarrota financiera. Se va una política desdichada, que teniendo en su mano todos los gérmenes de prosperidad y de riqueza, por la paz y la tranquilidad del país, no los supo aprovechar.

Cánovas representó para muchos, no el genio de la reconstitución de España, que eso nadie lo creyó, fuera de una turba vil de aduladores, que encubrían con la adulación su debilidad; pero sí el genio de la fortaleza y del amor al poder. Y ahora ni eso tiene. Cánovas es hoy la inercia, el abandono, la dejación, la carencia de energías, el nirvana indio.

En la serie de encarnaciones que ha sufrido este Vischmi de la restauración, ha habido tres fases: la primera, que podríamos llamar *peninsular* (el Cánovas del 54); la segunda, que bien podría cali-

ficarse de cacique y dictador á la americana (el Cánovas del 75 al 85, el Cánovas de la restauración); la tercera, que no tiene otro nombre que el de *musulmana* (el Cánovas de hoy). Y en las tres fué un hombre deplorable y funesto para la nación española.

Cánovas *peninsular* es el que conspira, el que redacta el manifiesto del Manzanares, el que entra en la política por el camino de la revolución. Y ya entonces llevaba á aquel gran movimiento su espíritu doctrinario, enemigo de la democracia y de la libertad, incompatible con la conciencia del bien de los muchedumbres.

Cánovas *americano* es el cacique y el dictador que crea la restauración borbónica, que no tiene respeto ninguno á la ley, que se saca las teorías constitucionales de su cabeza, no de la realidad, que elige como brazo al Sr. Romero Robledo y lo hace carne de su carne para desmoralizar la opinión, para falsear las elecciones, que trata á los ciudadanos como general que profesa la fuerza, como sistema de gobierno...

Cánovas *moro* es el que se somete á la tutela de Martínez Campos y tolera la conjunción, y se amalgama con toda clase de elementos inasimilables, y luego abdica todo su poder, y vive sonámbulo en la presidencia del Consejo de ministros, sintiendo las nostalgias y las *saudades* de su vida libre é independiente en la Huerta en compañía de sus amores seniles y de sus libros...

Esto es lo que ha quedado del «monstruo»: humo, vanidad, deseos de enciclopedia indigesta, pretensiones de sabio, de historiador, de filósofo que pasa por la tierra despreciándose á sí mismo y á los demás, por tenerse que ocupar del estado de los cambios y de la baja de los valores.

El rasgo distintivo del señor Cánovas, la voluntad, lo mismo para el bien que para el mal, más para éste que para aquél, lo ha perdido. Ya no es una voluntad, es una representación. Lo que se sienta en el banco azul no es Cánovas, es su sombra que vuelve de otros mundos, y como no tiene nada dentro, sus planes y sus palabras suenan á hueco, y en su uniforme de ministro se ve la librea de Martínez Campos, y en su levita de orador y de legislador el hiliillo de *mariónete*, del que le tiene que tirar para que hable y para que obre. Cánovas *fué*.

¿Qué mucho que todo el país pida á gritos que desaparezca del poder? No se trata ya de que el jefe del gobierno sea buen ó mal gobernante, se trata de que gobierne. Se trata de suprimir una cifra inútil, un cargo ocioso. La presidencia del Consejo de ministros, si no la quiere Sagasta se sacará á pública subasta.

¿Hay quién dé más? Este es el grito que se oye en esta liquidación de un régimen, en el que figuran aquellos «chirimbolos» históricos de que habló Valera. Es una almoneda pública del gobierno. Podrá ser que se quede con él el señor Sagasta, pero al poco tiempo tendrá que repetir la operación.

Y lo que es en tercera subasta, se queda con los «trastos simbólicos» del poder la nación, y pone en la puerta á sus administradores. Lo que hay que pedir es que esto llegue pronto, para que no se encuentre la nación con tales trampas, deudas y embrollos que no pueda hacer frente á la situación. Lo que hay que hacer es acabar de empujar. Ya ni las operaciones quirúrgicas se necesitan. Se cae todo de un papirotazo, porque está podrido y grangrenoso.

Hoy volverá á reanudarse la discusión sobre los cambios. Hoy volverán á subir éstos.

M.

## Desde Madrid

### Un bel morir...

Si por las venas de Cánovas circulara una sola gota de sangre estadística, he aquí cual sería seguramente la resolución que le inspiraría la suprema gravedad de las circunstancias. Convocados sus compañeros de gabinete, D. Antonio les hablaría de este modo:

Es inútil: sea cual fuera nuestro buen deseo, no tenemos nosotros la fuerza necesaria para domeñar los intereses egoístas y rebeldes. No somos los llamados á vencer esta crisis. Bajo nuestra dirección la nave del Estado camina á un seguro é inevitable naufragio.

Reconozcamos nuestra impotencia: demos un grande ejemplo: sacrifiquemos nuestro interés político al bien de la patria. Aquí para entre nosotros, obrando de esta suerte, no haremos en realidad sino dar á la necesidad apariencias de virtud. Pero procuremos, al morir que nuestro sacrificio, más ó menos auténtico, no sea estéril ni para nuestra futura rehabilitación ni para la conveniencia pública. No basta el que nos quitemos de enmedio lisa y llanamente. Debemos convertir ese suicidio en una justificación para nosotros y en una austera lección para todos. He aquí como.

Penetrando ahora mismo en la enmarañada selva del presupuesto, vamos á proceder á la inevitable tala. ¡Abajo todo lo injusto: afuera todo lo inútil! Nada de contemplaciones. Caigan Consejo de Estado, Tribunal de lo Contencioso, Capitanías generales, obispados, gobiernos de provincia, Audiencias. Suprimanse pensiones y cargas de justicia. Redúzcanse, con ó sin asentimiento del papa, las obligaciones eclesiásticas. Limitemos el contingente militar á los estrictamente necesarios. Aguardemos para hacer barcos á tener con qué pagarlos. Exijamos de todas las clases sin excepción que contribuyan á la salvación común en la medida de su participación en el presupuesto.

Obtenida así la nivelación, presentaremos ese presupuesto á las Cámaras. La de San Quintín no fué nada comparada con la que entonces se armará. No habrá clase que no se juzgue indignamente atropellada: no habrá interés lesionado que no ponga el grito en el cielo. Serenos, enfrente de ese tumulto, diremos á todos los egoísmos amotinados:

¿Pues qué queríais? ¿Que habiendo declarado la nivelación del presupuesto indispensable para la salvación de la patria, viniéramos á presentaros ahora unos presupuestos desnivelados? ¿Que persistiéramos en perpetuar la mentira financiera de esas falsas nivelaciones que nos han traído á la presente ruina? ¿Que echáramos nuevas cargas sobre los hombros del agobiado contribuyente, aumentando los impuestos á medida que disminuye con la riqueza pública, la posibilidad de satisfacerlos? ¿Que calculáramos ingresos fantásticos destinados á disiparse como el humo el día de la liquidación efectiva? Hemos confiado en nuestro patriotismo; se trata de la salvación común. Por ella quemó su diestra Mucio Scévola y se arrojó Quinto Curcio en honda y negra sima. No os pedimos tanto. Sacrificad ca-

da uno algo de vuestro interés y todos seremos salvos.

¿Os negais? ¿Persistís en perderlo todo por quererlo todo? Está bien: todavía nos resta una suprema invocación que hacer. Declaremos lealmente la bancarrota. Resignense los acreedores del Estado á cobrar el 50 por 100 del importe de sus créditos. Consuélenos reflexionando que, después de todo, el sacrificio real que se les impone es mucho menor que el aparente; que los mas de entre ellos han adquirido su título á menos precio, que han venido gozando de exenciones y privilegios singulares; que esos mismos capitales que, en momentos de suprema crisis, alcanzan á recoger papel de la Deuda exterior por miles de millones, mientras dejan entregadas á manos extranjeras todas las grandes empresas mercantiles é industriales, son los primeros causantes de la ruina común que han podido y debido prever la bancarrota, viendo perpetuarse el déficit y sustentadas por el fisco centenares de miles de fincas del contribuyente, sin que ese espectáculo haya impedido durante largos años la absurda é inconcebible elevación de los valores públicos; que el escarmiento que ha de seguir á esa pérdida será una lección dura, pero provechosa, para desviar en lo sucesivo al capital de tan estéril y funesta aplicación; que el especulador agiotista merece su desgracia y el mero rentista sufre la suerte reservada, tarde ó temprano, á todo aquel que se propone vivir de sus rentas sin fecundar el capital con su trabajo ni ser un factor activo y útil en la sociedad; que, en fin, el imperio incontrastable de las circunstancias impone la necesidad de sacrificar la mitad por conservar el resto.

No hay que decir si semejante proposición promoverá nuevo y espantoso tumulto. Ella será la señal de un general levantamiento contra nosotros. Entonces llevando en cartera todas vuestras dimisiones, me llegaré al jefe del Estado y declinaré ante él mis poderes, con un discurso del tenor siguiente:

Señora: el gobierno responsable no puede salvar á España que rehúsa salvarse á sí misma: Hemos hecho un llamamiento á todas las abnegaciones y nos han replicado todos los egoísmos. La patria morirá puesto que el patriotismo ha muerto. Nuestra debilidad nos impide vencer la resistencia de todos los intereses: nuestra conciencia y nuestro deber nos vedan seguir tomando partido por los que cobran contra los que pagan, por el Estado contra el país.

Y á seguida, procediendo como un pesimista convencido, me retiraré á mi huerta, sino triunfante como Cincinato, saciado de poder como Sila. Así al menos dejaré de ser obstáculo para que otros intenten lo que yo no puedo hacer. Y aún podré darme la maligna satisfacción de legar mi imperio «al mas digno», siguiendo el ejemplo de Alejandro el Grande, y contemplar desde mi retiro como Silvela, Romero, Villaverde y Eiduayen renuevan las viejas querellas de Anúgono, Casandro, Selenco y Toiomeo, disputándose la jefatura.

Grandes son, sin duda, mis culpas, pero confío en que ese bello morir honrará mi vida entera.

¿Ha hablado ó va á hablar así á sus compañeros el presidente del Consejo? Claro que no. Cánovas prefiere caer malamente dentro de algunas semanas empujado por el saguntino. Lo cual no prueba, en definitiva, sino que aquí las situaciones son superiores á los hombres, y que, como dice el vulgo, Dios da pañuelo al que no tiene narices. Ni mas ni menos.

ALFREDO CALDERÓN.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

### Un espectáculo grandioso

Se están haciendo activos preparativos para una gran procesion histórica que ha

de celebrarse en Nueva York el 12 de octubre del año corriente en conmemoración del IV centenario del descubrimiento de América.

Trátase además de dar en el magno anfiteatro de *Madison Square Garden*, comenzando el 21 de marzo próximo, una serie de representaciones dramático-líricas espectaculares, con la indispensable parte coreográfica, ilustrando episodios de la vida de Colón, de su memorable viaje y del glorioso acabamiento que tuvo.

Para formar idea de su magnificencia, bastará advertir que los trajes solamente costarán 155.000 pesos fuertes, y su confección da trabajo á 1.400 personas, estimándose que el coste total del espectáculo no baje de 300.000 pesos.

Los episodios históricos que se proponen representar son:

- 1.º La rendición de Baza.
- 2.º Una fiesta en la Alhambra, en que aparecen Colón y los Reyes Católicos.
- 3.º Rendición de Granada y entrada triunfal por los españoles.
- 4.º Escena entre Colón y la reina Isabel, quien le promete su apoyo para descubrir el Nuevo Mundo.
- 5.º Salida de las carabelas del puerto de Palos.
- 6.º Escenas del viaje.
- 7.º Descubrimiento de tierra.
- 8.º Desembarco en el Nuevo mundo; y así sucesivamente hasta el regreso de Colón y su presentación á los Reyes Católicos en Barcelona.

## SECCION LITERARIA

### Los novelistas españoles en 1891

Nuestra vida política es cada vez más lánguida y pobre; en cambio la literatura no merece el desdén con que la miran los críticos extranjeros, y en particular los superficiales franceses. Si hay géneros literarios, como el drama y la comedia, que no andan muy boyantes, la novela florece y da fruto sazonado. Zola ha dicho explícitamente que en el terreno novelesco ocupamos el tercer lugar después de Rusia y Francia. Tal vez si nuestra situación política fuese más brillante, no cederíamos á nadie la palma de la novela; estoy de acuerdo con Valera, en que las naciones poderosas también ponen la ley en literatura. Dejando aparte esta cuestión, reseñamos al vuelo la producción novelesca del año pasado.

Galdós es nuestro primer novelista; verdad que todos sienten, pero algunos niegan, adjudicando á Pereda, por espíritu de partido, el puesto de honor. Mas en Pereda la crítica reposada y despreocupada del porvenir no verá ni aun á un maestro de la novela, sino al gran pintor de una región y sus costumbres. Empecemos, pues por Galdós, y así iremos como Dios manda. Galdós ha publicado en 91 *Angel Guerra*, en tres gruesos tomos.

Es novela impregnada de ese espiritualismo místico que caracteriza á los mejores escritores rusos. No es que Galdós los imite deliberadamente, sino que ha sentido su atmósfera, el Galdós que repetidas veces estudió el problema religioso (*Gloria, Doña Perfecta, La familia de Leon Roch*), vuelve con más seriedad y más españolismo á ese terreno que ya acostumbra pisar.

*Angel Guerra*, el héroe de la historia, es español neto y puro desde la cabeza hasta los pies. Atacado de fiebre política, y mezclado en asonadas y motines, el remordimiento de haber disparado una bala que tal vez hizo blanco en el cuerpo de un hombre (remordimiento que exalta desgracias de familia) va transformando su espíritu.

Completa la metamorfosis el amor de una mujer, Lorenza, ó *Leré*, la santa.

Tal vez contada así parezca rara la conversión de *Angel Guerra*; un revolucionario convertido al cristianismo,

y por una santa, de quien se enamora. Leyendo la novela se comprende tan extraña conversión.

Leré no acepta de *Angel* si no el alma, y la acepta para ofrecérsela á Dios. *Angel Guerra* resuelve ordenarse sacerdote y si una puñalada no cortase su vivir, clérigo hubiese sido y probablemente santo, como su amigo.

Aunque *Angel Guerra* vale tanto, nadie ignora que la novela ruidosa del año fué obra de un jesuita: todos recordarán el inusitado alboroto que movió *Pequeñeces*. Habiéndose estrellado Pereda con su *Montalvez* y Armando Palacio con su *Espuma* en la pintura de las costumbres aristocráticas, se vió con sorpresa al padre Coloma que salía á la palestra, mostrando hallarse versadísimo en modas, conversaciones, usos, ideas, pecados y diabluras de la *high-life*.

Resonó un nutrido aplauso, y la novela *Pequeñeces* fué arrebatada de las librerías. Me cabe la satisfacción de haber iniciado este aplauso, lo cual me concitó las iras de muchos y desencadenó varias tempestades contra mí. ¿Qué menos ha de costarnos el proclamar lo que tenemos por verdad? *Angel Guerra* y *Pequeñeces* son las dos novelas de la temporada: la primera por ser de quien es, la segunda por revelar un novelista nuevo, una esperanza fundada desde el primer instante. Descontados estos dos autores, de los demás puede decirse, en lenguaje taurino, que *cumplieron*.

Hágamos una excepción honorífica en favor de Jacinto Octavio Picón y su lindo idilio *Dulce y sabrosa*, fundado en los conocidos versos:

Florida para mí *Dulce y sabrosa* más que la fruta del cercado ageo; más blanca que la leche, y más hermosa que el prado por abril de flores lleno.

Si se pudiesen suprimir en *Dulce y sabrosa* algunos toques de un verde antipático, de ese verde amarillento que repugna, la novelita sería, en su género, un dechado primoroso. Pereda publicó en 1891, casi á la vez, dos novelas de muy regular tamaño. Son de Pereda, y es cuanto en su alabanza puede decirse; reconozcamos la marca de fábrica, saludémosla, pero declaremos que el valor de esa marca no sube ni un céntimo con la aparición de *Al primer vuelo* y *Nubes de estío*.

En ambos libros hay que leer y que saborear; no obstante, las deficiencias características é irremediables del ilustre montañés, aparecen más evidentes acaso que en novelas anteriores. Lo mejor de *Al primer vuelo* es la parte marítima y el balandro *Flach*, el personaje que más interesa. Otras dos novelas dió á luz Armando Palacio: *La espuma*, falsa y desacertada pintura de la alta sociedad (Palacio habla de ella como el ciego de los colores); *La Fe*, estudio religioso sugerido probablemente por *Angel Guerra*.

Este influjo de los maestros en los discípulos es natural, y Armando Palacio, que no tiene originalidad, hace bien en tratar de seguir las huellas, ya de Pereda, ya de Galdós; solo que es más apto para inspirarse en el primero; los problemas que trata el segundo tienen mayor vuelo y quizás son menos accesibles para Palacio. Lo demuestra el que en *La Fe* la pintura de costumbres y personajes rurales agrada mucho, es exacta y fina, mientras que de las honduras místico-filosóficas no siempre sale bien parado. Tal vez adelante Palacio en este terreno, si lee y se aplica á profundizar su cultura, un tanto deficiente, pues ha llegado en el prólogo de *La Hermana San Sulpicio* hasta confundir al abate Prevost, autor de *Manont Lescant*, con el académico é historiador Prevost Paradol. También en el estilo y lenguaje sería conveniente que pusiera Valdés algun cuidado: peca ya de exceso de desaliño: parece su prosa en lo floja una red. En suma, y descontando defectillos y errores inevitables, puede afirmarse que los Dioses mayores y menores de la novela española han dado un año bueno, y que

no retrocedemos en este género predilecto de nuestro siglo.

EMILIA PARDO BAZÁN.

2 Marzo 92.

## MAHON

### Casino Union Republicana

En la conferencia de el sábado 26 se desarrollarán los siguientes temas:

- 1.º LOS PAPAS Y EL PODER TEMPORAL, por D. Juan Salom.
- 2.º PREDICAR PORELEJEMPLO, por D. Gabriel Orfila.

En el intermedio de uno á otro se cantará el coro del primer acto de «Hernani» por varios aficionados.

A las ocho y media.

La compañía que dirige el señor Soto, dará el sábado próximo una función en el casino «Unión Artesana», de Villacárlos, poniéndose en escena las divertidas producciones *El Sueño de oro, Un inglés en Madrid* y *El Monaguillo*.

La Alcaldía de esta ciudad ha impuesto la multa correspondiente á un vecino de la calle de Sta. Eulalia por haber arrojado agua sucia á la calle.

Excursión á Fornells.—El próximo lunes se celebrará lo que tienen proyectado varios socios del casino «El Consey», de los que tuvieron á su cargo la empresa de bailes de la temporada pasada. Los excursionistas en número de unos noventa, saldrán de esta ciudad á las seis de la mañana acompañados de la banda de música que dirige el Sr. Mir, y después de hacer alto en Mercadal, se trasladarán á Fornells, donde les esperará una suculenta comida compuesta de langosta, pollos, pescado, postres y dulces; á su regreso se detendrán también en Alayor. Dado el buen humor de los excursionistas, no dudamos que la fiesta será agradabilísima.

Por la Administración Gerencia de nuestros vapores correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama.

Palma 24, 8'10 n.

Llegados felizmente amanecer buen tiempo, lluvias.

Cardona.

Anoche hubo un amago de incendio en una casa de la calle de las Moreras que pudo ser sofocado por los inquilinos de la misma.

En la mañana de hoy ha sufrido varias quemaduras en la cara un hornero de la calle de Cifuentes al tiempo de estar alimentando el horno con rama menuda.

Relacion de los pasajeros llega-

los á la una y media de esta tarde con el vapor "Puerto Mahon," procedentes de Barcelona y Alcudia:

**De Barcelona**

D. Manuel Salord, Juana Sans, Cristobal Anglada, José Grau, Bernardo Baquer é hijo, Juan Richart, Ramon Mardés, Tomás Humbert, Emilio Parera, Lorenzo Sintés, Antonio Moll, dos Sres. oficiales, un individuo de tropa.

**De Alcudia**

D. Antonio Riera, Pedro Antonio Palou, María Payeras, Mateo Verd, Antonio Alemany, Rafael Perelló, Francisco Arbos, Rafael Mulet, Luis Pallarés, Juan Rodríguez, José Valls, Miguel Tur, José Carreras, Enrique Baño, Nadal Ferragut, Antonio Gelabert, María Riera, Pedro Pérez, Ernesto Dam, Bernardo Llopis.—Total 39.

A bordo del vapor *Puerto Mahon* ha llegado D. Arturo Parera, empresario de la compañía dramática que ha de actuar en nuestro coliseo. La semana próxima llegarán los demás artistas.

**CORREO DE HOY**

**Últimos telegramas**

Madrid 21.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 18'75 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 dias vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 29'90 pesetas.

Londres, á 8 dias vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 22, 3'20 mda.

Hoy quedará listo en Lisboa el decreto arreglando la Deuda exterior portuguesa.

El Sr. Gamazo ha manifestado al señor Sagasta que, consecuente con las doctrinas que ha sostenido siempre, abogará en el Congreso, cuando se discutan los Presupuestos, á favor de las economías en todos los ministerios, sin exceptuar los de Guerra y Marina. El Sr. Sagasta ha aprobado los propósitos del señor Gamazo.

Esta noche ha continuado el alza de valores, creyéndose que es consecuencia de concederse el aumento del 12 por 100 en las tarifas de gran velocidad ferroviarias. De esta suerte ganarán mucho los ferrocarriles del Norte, puesto que circula por los mismos extraordinarias cantidades de pescado, frutas, etc., las cuales para no averiarse deben ser expedidas á gran velocidad.

Es muy probable que hoy se discuta en el Congreso el acta de Tarrasa, anulándose las elecciones.

Madrid 22, 8 m.

El *Liberal* dedica el número de hoy á la publicidad de conferencias celebradas con los gremios de sastres, fondas, zapateros, ultramarinos, camiseros, bisutería, vinos, mercería, tegidos, peluquería, cafés y tabajeros.

La nota dominante de los mismos es que la situación es difícilísima y que el negocio está perdido.

El Sr. Canalejas ha ofrecido su incondicional apoyo á la Comisión de Mercaderías de Barcelona que ha venido á gestionar contra las zonas fiscales, y les ha dicho que los liberales juzgan perjudicial dicho decreto.

El presidente del Círculo Mercantil ha recibido un telegrama del Ayuntamiento y comerciantes de Figueras, adhiriéndose á los acuerdos conducentes á la derogación de las zonas fiscales.

El teniente de caballería que anticipé se había suicidado en la línea de Zaragoza, llámase Pedro Herrero, era jugador y debía casarse ayer.

Madrid 22, 8'15 m.

El *Imparcial* atribuye la mejora de los valores á la guerra que ha hecho á España un poderoso banquero que deseaba

el aumento de las tarifas de ferrocarriles.

Los liberales desean que las compañías ferroviarias rebajen en compensación los transportes de los cereales y de los vinos para llegar al mercado nacional.

El Sr. Sagasta está mejorado del ataque de bilis.

Manresa 21, 7 t.

Se ha celebrado una numerosa reunión de trabajadores en el local de la sociedad «Cinteros de algodón» con asistencia del delegado de la autoridad.

Entre otros oradores hicieron uso de la palabra los compañeros Juliach y Fontanals quienes se dirigieron especialmente á los obreros del ramo fabril.

Hizose evidente el disgusto de estos por el escaso salario que perciben en las fábricas, reinando mucho entusiasmo por la organización de la clase, acordándose efectuar una serie de reclamaciones á los patronos que no cumplen con lo pactado en la tarifa aprobada por la comisión mixta ante el Gobierno civil de la provincia.

Parece que el nombramiento de Fontanals para representar á los obreros fabriles de Manresa, interponiéndose así los deseos de la generalidad.

Es motivo de generales censuras el viaje que han hecho á la corte el Sr. Cornet y Mas Bohigas, alcalde Sr. Arderiu y otros concejales, quienes, segun la opinión pública, han ido á Madrid para gestionar asuntos particulares y de fraccion, tomando por pretexto la cuestión del censo, al objeto de sufragar de fondos comunales los gastos del viaje.

El descontento que reina en esta ciudad por la desacertada administración del Municipio es general, y todas las clases sociales piden energicamente la destitución de un Ayuntamiento que, con su pasividad y repetidos gastos inútiles, nos ha conducido á la miseria.

Paris 22, 6 m.

Asegúrase que M. Ribot reanudará en breve las negociaciones para concertar un tratado de comercio con España cuando se resuelva la crisis ó el Sr. Cánovas la aplace.

Berlin.—El emperador no ha regresado á esta capital por continuar molestándole el dolor de oídos que tanto le hace sufrir; pero, como telegrafíe ayer, ha ratificado sus poderes á Caprivi.

Madrid 22, 4'30 t.

El *Liberal* dice que el Gobierno prohibió la manifestación del comercio, por que hubiera sido imponente.

El *Imparcial* opina que pronto bajarán los cambios á 12 por 100, como consecuencia de la aprobación del proyecto permitiendo aumentar los derechos sobre las mercancías á gran velocidad, que se cree será aprobado en breve.

El día 17 de próximo mes del abril, se efectuarán en el distrito de las Afueras las elecciones para un diputado á Cortes. Decididamente luchará el Sr. Salmerón, siendo probable que se traslade á esa capital, acompañado de varios amigos.

El Sr. Concha Castañeda se encuentra levemente enfermo.

Madrid 22, 5'30 t.

Congreso.—Varios diputados hacen preguntas de interes particular.

Luego prosigue el debate acerca del descanso dominical.

Senado.—Continúa el debate acerca del proyecto sobre las clases pasivas de Ultramar.

Dice D. Venancio Gonzales que el discurso pronunciado por el Sr. Romero Robledo en la sesión de ayer es digno de aplauso; pero lamenta que las palabras del ministro no correspondan con los hechos.

Cervera 22, 11'15 m.

A las diez se ha constituido en el Ayuntamiento el Tribunal de derecho, compuesto de los magistrados que ayer telegrafíe.

Sorteados los jurados, despues de recusados 21 de ellos, ha empezado la vista en juicio oral de la causa seguida contra Antonio Vives, por asesinato de su hermano Francisco.

Léense las conclusiones del fiscal, en las cuales éste explica los hechos diciendo que, movido por cuestiones de intereses, Antonio Vives se ocultó detrás de una tápia frente al molino de su hermano, disparando sobre éste un tiro que le produjo la muerte á los tres dias.

Aprecia además el fiscal las agravantes de alevosía, parentesco y nocturnidad.

La defensa, en su escrito de calificación, niega toda participación directa ni indirecta del procesado en el delito que se le atribuye.

El procesado tiene 33 años, es moreno de baja estatura y lleva la cara completamente afeitada. Su mirada es viva y habla siempre con bastante brusquedad, lo que le vale algunas amonestaciones de la presidencia.

Declara, así como la mayoría de los testigos, en catalan.

A las preguntas del fiscal y de la defensa contesta que sus relaciones con el interfecto eran inmejorables; que no es cierto que dijera á la esposa de su hermano Francisco que cualquier dia le ocurriría á éste una desgracia y sería hallado muerto en algun bosque; agrega que viviendo él en Bergós, no tuvo noticia de la muerte de su hermano hasta el domingo siguiente de haber ocurrido que lo oyó en el casino.

Afirma que durante el dia 2, en que se realizó el crimen, estuvo en el bosque y en su casa sin salir de Bergós; que no estuvo en Cervera hasta que le trajo preso la guardia civil.

Niega haber tenido arma alguna en su casa desde dos meses antes de morir su hermano.

A petición de la defensa enseña al Tribunal la pierna derecha, en la cual cerca del tobillo tiene una cicatriz, consecuencia de una caída en la que se fracturó el hueso, y manifestó que con tal motivo el era imposible correr ni saltar.

Cervera 22, 11'30 m.

Al presentarse á declarar Ramón Vives, de 86 años, padre del interfecto y del procesado, se produjo viva emoción entre el público.

En resumen, las declaraciones de Ramon son: que Francisco estaba enemistado por cuestión de intereses con sns hermanos, menos con Antonio, por hallarse éste ausente y no ser tan fáciles los rozamientos de familia; que Francisco, si bien nunca buscaba pendencias, tampoco las rehúia cuando se le ofendía.

Explicó algunos casos, á petición de la defensa, para apoyar estas palabras, y terminó manifestando ignorar quién pudo herir á su hijo.

**BOLSA DE BARCELONA**

23 de Marzo 4-40 t.

4 por 100 interior . . . . .	65'020
4 por 100 exterior . . . . .	70'850
4 por 100 amortizable . . . . .	76'850
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	103'250
Id. id. 1890 . . . . .	94'250
Banco Hispánico Colonial . . . . .	75'400
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	28'800
Id. Norte . . . . .	39'250
Id. Orense . . . . .	10'600
Id. Almansa . . . . .	120'000
Obligaciones Francia . . . . .	58'500
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	30'250
Id. Almansa . . . . .	63'750
Compañía Trasatlántica . . . . .	80'500

*Empeños del Casino Mercantil*

Interior . . . . . balde

**BOLSA DE MADRID**

23 de Marzo 4 t.

4 por 100 interior . . . . .	64'500
4 por 100 exterior de 1891 . . . . .	70'350
4 por 100 amortizable . . . . .	77'500

B. H. de Cuba de 1886 . . . . . 103'000  
Acciones Banco España . . . . . 343'500

**Hoja del Calendario para mañana**

**Marzo 25 Viernes**

✠ *La Auunciacion de Nuestra Señora y Encarnacion del Hijo de Dios y San Dimas el buen ladron.*

● Luna nueva el 28.—▷ Cuarto creciente el 4 de Abril.

Salé el Sol 5 h. 56 m.—Pónese 6 h. 17 m.

**Crónica marítima.**

**BUQUES ENTRADOS**

Día 24

De Barcelona y Alcudia, v.-c. *Puerto Mahon*, cap. D. José Caldés, con 21 tripulantes, 39 pas., efectos y la correspondencia.

**SOCIEDADES**

**CONSEY**

En cumplimiento á lo dispuesto en el art. 30 del reglamento vigente de esta sociedad se convoca junta general para el domingo 27 del corriente de 3 á 4 de la tarde con objeto de elegir los gargos de Presidente Archivero y Vice-Tesorero por haber cumplido el tiempo arreglamentario los actuales.

Mahon 14 Marzo 1892.—El Secretario, Jose Barber Mus.

\* \*

FUNCION.—Para el viernes 25, festividad de la Virgen de Marzo, las zarzuelas *Una y dos tres* (estreno), *Juanito Tenorio* (estreno) y *Mahón entre dos luces*.

**UNION REPUBLICANA**

Para mañana baile de piñata empezando á las nueve de la noche y tambien el domingo.

*La Comision.*

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 23 5'45 t.

En el Senado se aprueba el proyecto de ley relativo á las clases pasivas de Ultramar.

Mañana se presentará en el Congreso un proyecto de ley reformando las tarifas de los ferrocarriles.

Dícese que las economías introducidas en los presupuestos se calculan en ocho millones.

Los ministeriales niegan rotundamente que la crisis se plantee antes del mes de Mayo.

Madrid 24 10'35 m.

La Gaceta publica el nombramiento del general Calleja para inspector de Artillería.

Tambien publica varias disposiciones sobre las zonas fiscales, varios nombramientos de Registradores, y la provision de algunas cátedras.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## D. José Luis Clot, Administrador de la Aduana de esta Ciudad.

Hago saber: Que hallándose competentemente autorizada la Administración de mi cargo para tomar en arriendo un local con destino al Depósito comercial de esta Aduana, por el presente edicto se invita á los propietarios de esta ciudad que posean almacenes contiguos al puerto ó en sus inmediaciones y quieran arrendarlos al Estado, para que presenten sus proposiciones en esta oficina dentro del plazo prevenido.

Lo que se hace público por medio del «Boletín Oficial» de esta provincia y periódicos de esta localidad, según dispone la regla 1.ª del Apéndice n.º 28 y el artículo 340 de las ordenanzas de la Renta.

Mahon 23 Marzo 1892.

El Administrador,  
José Luis Clot.

## EL CUAJADOR instantáneo

Gran descubrimiento moderno para la coagulación rápida de la leche en la fabricación de quesos, mantecas etc., etc.

El «Cuajador instantáneo» no perjudica en lo más mínimo las cualidades esenciales del queso ni desvirtúa ninguna de las circunstancias que este ha de reunir para que sea bueno y de un gusto sabroso y exquisito. Al contrario, el empleo del «Cuajador instantáneo» proporciona mayor cantidad de queso (tres por ciento más que por el uso de otros cuajos) al par que facilita su rápida fabricación, obteniéndose al final una clase de queso de un sabor agradable: suave y sin dejarle formar costra, pues siempre parece preparado de momento y es aceptable al paladar más delicado. Basta una pequeña cantidad del «Cuajador» para coagular una considerable cantidad de leche, siendo su coste excesivamente económico, lo que hace pueda usarse sin temor de aumentar en modo alguno el valor del queso en su fabricación.

Su empleo es sencillísimo, siendo cualquiera suficientemente apto para hacer uso de él. Además ofrece la ventaja de poderse aumentar y disminuir su cantidad si se quiere acelerar ó retardar la coagulación de la leche.

Para más detalles y explicitas noticias, dirigirse á los depositarios exclusivos, de dicho preparado en Menorca.

**Walls y Pons**  
**DROGUERÍA MAHONESA**  
Nueva 8, Mahon.

## Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbato, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia,

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACIÓN, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—Opúsculos gratis.

Fídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

## Plantas y flores PRATS

71, Cos de Gracia, 71

Llegada la época del trasplanto, pongo á la disposición del público una rica y elegante colección de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa colección de Chrisantemos. Preciosos ejemplares de Jacintos, Tulipas, Anémonas, Renuncios, Gladiolus y Dalias en muy variadas colecciones.

Camelias, Magnolias, Gardenias, Claveles, Jazmines, Pensamientos, &c., &c., y un bellissimo surtido de plantas ornamentales.

— PRECIOS REDUCIDOS —

Esta casa se encarga de la formación y conservación de jardines.

## En venta

Lo está un caballo de buena talla y una bonita galera de cuatro asientos interiores y dos exteriores, muy ligera, con todas sus guarniciones y enseres en buen estado.

Se venderá junto caballo y galera ó por separado, y darán razon, Infanta 24 ó Castillo 63.

## Para vender

Lo está la casa núms. 23 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad.

## Para vender

Lo está un carrito y caballo medianito, de buen andar.  
Calle Hannover n.º 8.

**Pérdida** Desde la calle de la Arravaleta hasta la mitad de la del Cos de Gracia se ha extraviado un portamonedas de plata conteniendo dos pesetas en efectivo.

Se gratificará á la persona que lo devuelva en esta imprenta.

**En** el casino «El Progreso», de S. Luis, se encontrarán todos los domingos ANCHOAS preparadas y condimentadas expreso para entremés para las comidas.

G. Fabregues imp. Mahon.

## COMERCIO

DE

# LUCENA Y PITA

## VERDADERA LIQUIDACION

de todas las existencias de dicho establecimiento con grandes rebajas.

Calle Nueva 37, Mahon.